

倉や長持などの錠をつくっていたのであります。

「いいか角兵工。」

「へえ。」

とまだ少年の角兵工が答えました。これは越後からきた角兵工獅子で、昨日までは、家々の鬨の外で、さか立ちしたり、とんぼがえりをつつたりして、「一文二文の銭をもらっていたのであります。

「いいか鮑太郎。」

「へえ。」

と鮑太郎が答えました。これは、江戸からきた大工の息子で、昨日までは諸国のお寺や神社の門などのつくりをみてまわり、大工の修業していたのであります。

「やあ、みんな、いけ。わしは親方だから、ここで一服すいながらまっています。」

そこで盗人の弟子たちが、釜右工門は釜師のふりをし、海老之丞は錠前屋のふりをし、角兵工は獅子まいのように笛をピャラピャラ鳴らし、鮑太郎は大工のふりをして、花のキ村にはい

りこんでいきました。

かしらは弟子どもがいつてしまうと、どっかと川ばたの草の上に腰をおろし、弟子どもに話したとおり、たばこをスツパ、スツパとすいながら、盗人のような顔つきをしていました。これは、ずっとまえから火つけや盗人をしてきたほんとうの盗人でありました。

「わしも昨日までは、ひとりぼっちの盗人であったが、今日は、はじめて盗人の親方というものになってしまった。だが、親方になってみると、これはなかなかいいもんだわい。仕事は弟子どもができてくれるから、こうしてねころんで待つておればいいわけである。」

とかしらは、すむことがないので、そんなつまらないひとりごとをいつてみたりしていました。

やがて弟子の釜右工門がもどってきました。

「おかしら、おかしら。」

かしらは、ぴよんぴよんとあざみの花のそばから体を起しました。

「かじら、じじいの村はじりやだめですね。」
と海老之丞は力なくいいました。

「じいじい。」

「どの倉にも、錠らしい錠は、しっぺしておけません。子どもでも
ねじきれそうな錠が、しっぺしておるだけです。あれじゃ、じじい
のじいじいばいじいばいませぬ。」

「じじいのじいじいばいじいのはなんだ。」

「へえ、……錠前……扉。」

「けれど、私もまた根性がかわっておらんッ。」
とがじらはなごうけました。

「へえ、あごすめませぬ。」

「なに、じじいの村に、じじいのじいじいばいじいばいじいばいじい
倉があつて、子どもでもねじきれそうな錠しかしっぺしておらん
とつて、じじい、じじいのじいじいばいじい都合のよごじいがあるか。ま
ぬけめが。もしっぺせん、みなおつじい。」

「なに、おれは、じじいの村に、じじいのじいじいばいじいばいじいばい
と海老之丞は、感心しながら、また村にはいっていききました。

しじいにかえってきたのは、少年の角兵衛でありました。角兵
衛は、笛をふきながらきたので、まだ藪の向こうで姿のみえ
ないうちから、わかりました。

「いじま、ど、ヒヤラヒヤラと鳴らしておるのか。盗人はなるべ
く音をたてぬようにしておるものだ。」

とがじらはわかりました。角兵衛はふくのきやめました。

「それで、キサマは何をみてきたのか。」

「川について、どんどんいきましたら、花崗浦を庭いちめんにか
かせた小さい家がありました。」

「うん、それから。」

「その家の軒下、頭の毛も眉毛もあごひげもまつじいじい
さんがいました。」

「うん、そのじいさんが、小判の入った壺でも縁の下にかくし
ていそつな様子だったか。」

「そのおじいさんが竹笛をふいておりました。ちょっとした、
しじいのない竹笛だが、とてもええ音がしておりました。あんな
うごぎに美しい音ははじめてききました。おれがキキとれてい

たら、じいさんは「こ」しながら、三つ長い曲をきかしてへ
れました。おれは、おれに、とんぼがえりを七へん、つづけざ
まにやってみせました。」

「やれやれだ。それから？」

「おれが、その笛はいい笛だといったら、笛竹の生えている竹
藪を教えてくださいました。その竹で作った笛だそうです。それ
で、おじいさんの教えてくれた竹藪へいってみました。ほんと
うにええ笛竹が、何百すじも、すいすいと生えておりました。」
「むかし、竹の中から、金の光がさしたという話があるが、ど
うだ、小判でも落ちていたか。」

「それから、また川をどんどんくぐっていくと小さい尼寺があ
りました。そこで花の擗なぐがありました。お庭にいっぱい人がい
て、おれの笛くらの大きさのお釈迦しやさまに、あま茶の湯をか
けておりました。おれもいっぱいかけて、それからいっぱい飲
ましてもらってきました。茶わんがあるならかしらにも持って
きてあげましたの。」

「やれやれ、何という罪つみのねえ盗人だ。そういう人」みの中で

は、人のふと「ころや袂たもと」に気をつけるものだ。とんまめが、も
ういっぺんきさまもやりなおして「い。その笛は「こ」入おいて
いけ。」

角兵衛はしかられて、笛を草の中へおき、また村にはいつて
いきました。

おしまいに帰ってきたのは鮑太郎でした。

「きさまも、ろくなものはみてこなかったろう。」
と、きかないさきから、かしらがいいました。

「いや、金持がありました、金持が。」

と鮑太郎は声をはずませていいました。金持と聞いて、かしら
は「こ」ごとしました。

「おお、金持か。」

「金持です、金持です。すばらしいりっぱな家でした。」

「うむ。」

「その座敷ざしきの天井てんじやうときたら、せつま杉の一枚板まいいたなどで、こ
なのをみたら、うちの親父おやはごんなに喜よろこぶかも知れない、と思
って、あつしはみとれていました。」

「へっ、おもしうくもねえ。それで、その天井をはずしてでもくる気がいい。」

鮑太郎は、じぶんが盗人の弟子であったことを思い出しました。盗人の弟子としては、あまり気がきかなかったことがわかり、鮑太郎はハツのわるい顔をしてうつむいてしまいました。

そこで鮑太郎も、もういちごやりなおしに村にはいつていきました。

「やれやれだ。」

と、ひとりになったかしらは、草の中へあおむけにひっくりかえっていいました。

「盗人のかしらというのもあんがい楽ししょうばいではないじ。」

二

うしせいな

「ぬすとだッ。」

「ぬすとだッ。」

「そろ、やっちまえッ。」

という、おおぜいの子どもの声がありました。子どもの

声でも、「こつこつ」を聞いては、盗人としてびっくりしないわけにはいかなので、かしらはひよこごとびあがりましました。そして、川にとびこんで向こう岸へ逃げようか、藪の中にもべりこんで、姿をくらまそうか、と、とつこのあいだに考えたのであります。

しかし子どもたちは、縄切や、おもちゃの十手をかりまわしながら、あちらへ走っていきました。子どもたちは盗人「こつ」をしていたのでした。

「なんだ、子どもたちの遊びじやが。」

とかしらははりあいぬけていいました。

「遊びじやこつでも、盗人「こつ」とはよくない遊びだ。いまじやの子どもはほんくなじやをこなくなつた。あわじや、ナギが思つてらなげ。」

じぶんが盗人のくせに、かしらはそんなひどいことをいながら、また草の中にねじろがうつとしたのでありました。そのときうつろから、

「おじやう。」

と声をかけられました。ふりかえってみると、七歳くらいのかわいらしい男の子が牛の仔を引わけて立っていました。顔たちの品のいいと、ふさふさ、手足の白と、うしろをみると、百姓の子どもとは思われません。旦那衆の坊ちゃんが、下男について野あそびにきて、下男にせがんで仔牛を持たせてもらったのかも知れません。だがおかしいのは、遠くへでもいへ人のように、白くきれいな足、きれいな草鞋をはいて立っていました。

「この牛、持っているのね。」

かしらが何もいわないままに、子どもはそれについていって、そばにきて、赤い手綱をかしらの手にあずけました。

かじらひはそれ、何かいおうとして口をもちよせやりました。が、まだいい仕舞いなにうしろにうしろをもちよせやりました。あつを追いついて走ってしまいました。あの子どもたちの

仲間になるために、この草鞋をはいた子どもはあつをもちよせてしまいました。

ぼけんとしているあいだに牛の仔を持たされてしまったかしらは、くっくっくっ笑いながら牛の仔をみました。

たいてい牛の仔というものは、そのうしろをびよんぴよんはねまわって、持っているのがやっかいなものですが、この牛の仔はまたたいそうおとなしく、ぬれたうるんだ大きな眼をしばたきながら、かしらのそばに無心に立っているのです。

「くっくっくっ。」

とかしらは、笑いが腹の中からこみあげてくるのが、とまりませんでした。

「これで弟子たちに自慢ができます。キチまたちがばかじらひに、村の中をあるいているあいだに、わしはもう牛の仔をいっぴきぬすんだ、とこいつ。」

そしてまた、くっくっくっくっ笑いました。あんまり笑ったので、こころは涙がは出てキチやりました。

「ああ、おかしい。あんまり笑ったんで涙が出てキチやがった。」

ところが、その涙が、流れて流れてとまらないのでありまして。

「いや、はや、これはどうしたとどだい、わしが涙を流すなんて、これじゃ、まるでなごてるのと同じじゃないか。」

そうです。ほんとうに、盗人のかしらはなっていたのであります。——かしらは嬉しかったのです。じぶんはいままで、人から冷たい眼でばかりみられてきました。じぶんが通ると、人びとはそろ変なやつがきたといわんばかりに、窓をしめたり、すだれをおろしたりしました。じぶんが声をかけると、笑いながら話しあっていた人たちも、きゆうに仕事のことを思い出したように向こうをむいてしまうのであります。池の面に浮かんでいる鯉でさえも、じぶんが岸に立つと、がばツと体をひるがえしてしずんでいくのであります。あるときなるまわしの背中に負われているのに、柿の実をくれてやったら、一口もたべずに地べたにすててしまいました。みんながじぶんをききらっていたのです。みんながじぶんを信用してはくれなかったのです。ところが、この草鞋をはいた子どもは、盗人であるじ

ぶんは牛の仔をあずけてくれました。じぶんをいい人間であると思ってくれたのでした。またこの仔牛も、じぶんをちっともいやがらず、おとなしくしております。じぶんが母牛でもあるかのように、そばにすりよっております。子どもも仔牛も、じぶんを信用しているのです。こんなことは、盗人のじぶんにはじめてのことです。人に信用されるというのは、なんといううれしいことでありましょう。……

そこで、かしらはいま、美しい心になっているのであります。子どもの中にはそういう心になったことがありますが、8あれから長いあいだ、わるいきたない心ですつといたのです。久しぶりでかしらは美しい心になりました。これはちよつと、あかまみれのきたない着物を、きゆうに晴着にきせかえられたように、奇妙なぐあいでありました。

——かしらの眼から涙が流れてとまらないのはそういうわけなのでした。

やがて夕方になりました。松蟬は鳴きやみました。村からは白い夕もやがひっそりと流れだして、野の上にひろがっていき

ました。子どもたちは遠くへいき、「もういいかい」「まあただよ」という声が、ほかのもの音とまじりあって、キギわけにくくなりました。

かしらは、もうあの子どもが帰ってくるじぶんだと思って待っていました。あの子どもがきたら、「おいしょ。」と、盗人と思われぬよう、「ころよく仔牛をかえしてやろう」と考えていました。

だが、子どもたちの声は、村の中へ消えていってしまいました。草鞋の子どもは帰ってきませんでした。村の上にかかっていた月が、かがみ職人のみがいたばかりの鏡のように、ひかりはじめました。あちらの森でぶくぶく音が、「さずくくおつて鳴きはじめました。

仔牛はお腹がすいてきたのか、からだをかしらにすりよせました。

「だつて、しよつがねえよ。わしからは乳は出るねえよ。」
そついつてかしらは、仔牛のぶちの背中をなでていました。
まだ眼から涙が出ていました。

そこへ四人の弟子がいつしよに帰ってきました。

三

「かしら、ただいまもどりました。おや、この仔牛はごうしたのですか。ははア、やっぱりかしらはただの盗人じゃない。おれたちが村をさぐりにいつていたあいだに、もうひと仕事しちゃったのだね。」

釜石工門が仔牛をみていいました。かしらは涙にぬれた顔をみられまいとして横をむいたまま、

「むむ、そついつてキギまたちに自慢しよつと思つていたんだが、じつはそつじやねえのだ。これにはわけがあるのだ。」
といいました。

「おや、かしら、涙……じゃいぢいませんか。」
と海老之丞が声を落としてキギました。

「この、涙でものは、出はじめると出るもんだな。」

といつて、かしらは袖で眼をこすりました。

「かしら、喜んでくだせえ、こんどこそは、おれたち四人、しっかり盗人根性になってやぐつてまいりました。釜石工門は金の茶釜のある家を五軒みとげますし、海老之丞は、五つの土蔵の錠をよくしらべて、曲がった釘一本であけられることをたしかめますし、大工のあつしは、この鋸でなんなく切れる家尻を五つみてきましたし、角兵衛は角兵衛でまた、足駄はぎでどびこえられる堀を五つみてきました。かしら、おれたちはほめていたなきとつじやいます。」

と鉦太郎が意気こんでいきました。しかしかしらは、それに答えないうえ、

「わしは」の仔牛をあずけられたのだ。ところが、いまだに、とりこにないのでわわつていてころだ。すまねえが、おまえら、手わけして、あずけていった子どもをさがしてくれねえか。」

「かしら、あずかった仔牛をかえすのですか。」
と釜石工門が、のみこめないような顔でいきました。

「そつだ。」

「盗人でもそんなことをするのでござえますか。」

「それにはわけがあるのだ。これだけはかえすのだ。」

「かしら、もつとしっかり盗人根性になってくだせえよ。」

と鉦太郎がいました。

かしらは苦笑いしながら、弟子たちにわけをこまかく話してきかせました。わけをきいてみれば、みんなにはかしらの心持ちがよくわかりました。

そこで弟子たちは、こんどは子どもをさがしていくことになりました。

「草鞋をはいた、かわいらしい、せつべねえの男坊主なんですな。」

とねんをおして、四人の弟子はちつていきました。かしらも、もつじつとしておれなくて、仔牛をひきながら、さがしていくましました。

月のあかりに、野茨とつづぎの白い花がほのかにみえてくる村の夜を、五人のおとなの盗人が、一ひきの仔牛をひきなが

ら、子どもをさがして歩いていくのであります。

かくれんぼのつづきで、またあの子どもがどこかにかくれているかもしれないというので、盗人たちは、みみずの鳴いている辻草つじくさの縁の下や柿かきの木のうや、物置の中や、いいにおいにするみかんの木のかげをさがしてみたのです。人にきいてもみたのです。

しかし、ついにあの子どもはみあたりませんでした。百姓たちはちようちに火を入れてきて、仔牛をてらしてみたのですが、こんな仔牛はこのあたりではみたことがないというのでした。

「かしら、こりや夜つびてさがしてもむだらしい、もうよしましよつ。」

と海老之丞がくたびれたように、道ばたの石に腰をおろしてしまいました。

「うさ、ういっつてもわがこ出つて、あの子どもにかえしたいのだ。」

とかしらはキギませんでした。

「もつ、てだてがありませんよ。ただひとつのこつていゝてだては、村役人のところへうったえることだが、かしらもまよかあそこへはいきたくないでしよつ。」

と釜右工門が言いました。村役人というのは、いまでいえばちゆうじん駐在巡査じゆうざんのようなものであります。

「つむ、そつか。」

とかしらは考えこみました。そしてしばらく仔牛の頭をなでていましたが、やがて、

「じゃ、そこへいっつ。」

と叫びました。そしてもう歩きだしました。弟子たちはびっくりました。が、ついていくよりしかたがありませんでした。

たずねて村役人の家へいくと、あらわれたのは、鼻の先に落ちかかるように眼鏡めがねをかけた老人でしたので、盗人たちはまず安心しました。「これなら、うざやうつとキミに、うしきとほしてにげてしまえはいいと思つたからであります。」

かしらが、子どものこゝを話して、

「わしら、その子どもを見失つて困つております。」

といました。

老人は五人の顔をみまわして、

「いつこう、このあたりでみつけぬ人ばかりだが、どちらから
まいった。」

とキギました。

「わじろ、江戸から西の方へいくものです。」

「まさか盗人ではあるまいの。」

「いや、とんでもない。わしらはみな旅の職人です。釜師や大

工や錠屋などです。」

とがしらはあわてていました。

「うむ、いや、変なことをいってすまなかつた。お前たちは盗
人ではない。盗人が物をかえすわけがないので。盗人なら、物
をあげれば、これかいわいとくすねていってしまうはずだ。

いや、せつかくよい心で、そつしてとどげにきたのを、変なこ
とを申してすまなかつた。いや、わしは役目から、人を疑う
くせになつてゐるのじゃ。人をみかえすれば、こいつ、かた
りじゃないか、すりじゃないかと思つようなわけだ。ま、わるく

思わないでくれ。」

と老人はいいわけをしてあやまりました。そして、仔牛はあず
かつておくことにして、下男に物置の方へつれていかせました。

「旅で、みなさんおつかれじゃろ、わしはいい酒をひとび
ん西の館の太郎どんからもらつたので、目をみながら縁側で
やろつとしていたのじゃ。いといこへみなさんいられた。ひと
つっきあいなされ。」

ひとのよい老人はそういって、五人の盗人を縁側につれてい
きました。

そこで酒をのみはじめましたが、五人の盗人とひとりの村役
人はすっかり、くつろいで、十年もまえからの知りあいによ
うに、ゆかいに笑ったり話したりしたのでありました。

するとまた、盗人のかしらはじぶんの眼が涙をこぼしている
ことに気がつきました。それをみた老人の役人は、

「おまえさんはなき上声とみえる。わしは笑い上声で、ないて
いる人を見るとよけい笑えてくる。どうかわるく思わんでくだ
されや、笑つから。」

といつて、口をあけて笑つのでした。

「いや、この、涙というやつは、まじりとどめどなく出るものだね。」

とかしらは、眼をしばたきながらいました。

それから五人の盗人は、お礼をいって村役人の家を出ました。門を出て、柿の木のそばまでくると、何か思い出したように、かしらが立ちどまりました。

「かしら、何かわすれものでもしましたか。」

と鮑太郎がききました。

「うむ、わすれもんがある。おまえらも、いっしょにもついでんじ。」

といつて、かしらは弟子をつれて、また役人の家にはいつていききました。

「お老人。」

とかしらは縁側「手をついていました。

「なんだね、しんじと。なかに上戸のおおくの手が出るかな。ははは。」

と老人は笑いました。

「わしらはじつは盗人です。わしがかしらで、これらは弟子です。」

それをきくと老人は眼をまるくしました。

「いや、びつくりなざるのは、もっともです。わしはこんなことを白状するつもりじゃありませんでした。しかしお老人が心のよいお方で、わしらをまっとうな人間のように信じていてくださるのを見ては、わしはもうお老人をあざむいていることができなくなりました。」

といつて盗人のかしらはいままでしてきたわるいことをみな白状してしまいました。そしておしまいでんじ。

「だが、これらは、昨日わしの弟子になつたばかりで、まだ何もわるいことはしておりません。お慈悲で、とつぞ、これらだけゆるしてやってくたさい。」

といつました。

しぎの朝、花のき村から、釜師と錠屋と大工と角兵衛獅子

とが、それぞれべつの方へ出ていきました。四人はうつむきがちに、歩いていきました。かれらはかしろのことを考えていました。よいかしらであったと思っております。よいかしらだから、最後にかしら「盗人にはもうけっしてなるな。」といったことばを、守らなければならぬと思っております。

角兵衛は川のふちの草の中から笛をひろってピヤラピヤラと鳴らしていきました。

四

こうして五人の盗人は、改心したのですが、そのもとになったあの子どもはいたいだれだったのでしょうか。花のき村の人びとは、村を盗人の難からすくってくれた、その子どもをさがしてみたのですが、けっきょくわからなくて、ついには、「ういっことにきまりました。」——それは、土橋のたもとにむかしからある小さい地蔵さんだろう。草鞋をはいていたというの

がしようである。なぜなら、どいついつわけか、この地蔵さんには村人たちがよく草鞋をあげるので、ちよつどの日も新しい小さい草鞋が地蔵さんの足もとにあげられてあったのである。——というのでした。

地蔵さんが草鞋をはいて歩いたというのはふじぎなことですが、世の中にはこれくらいふじぎはあってもよいと思われます。それに、これはもうむかしのことなですから、どうだつて、いいわけです。でもこれがもしほんとうだったとすれば、花のき村の人びとがみな心のよい人びとだったので、地蔵さんが盗人からすくってくれたのです。そうならば、また、村といふものは、心のよい人びとが住まねばならぬといっことにもなるのであります。

「花のき村と盗人たち」

※『新装版 新美南吉童話集3
花のき村と盗人たち』(2012年
12月1日、大日本図書株式会
社)所収の「花のき村と盗人た
ち」をもとに一部、漢字表記と
ルビを編集しました。